

La Tribuna



Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Subscripciones:

1 mes @ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 10 de Junio de 1909

N.º 65

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre
Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza
Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud
JOSE MARIN G.

Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines E.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales—

DEPOSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUevo ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Cojón y cada semana para Kingston.

✂ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MODICOS
Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233 Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apotomío Lelva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compete con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

José M.º Odio

Cerveza Negra TRAUBE Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes. Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Momento Histórico

Entre Ricardo Jiménez y Máximo Fernández hay notables diferencias: Jiménez es por lo menos un ateo de conveniencia, es hombre prostituido y sin hogar propio, mientras que Fernández tiene hogar, no cuenta entre sus deméritos la prostitución escandalosa y no es un ateo declarado. Por consecuencia es ó sería en todo caso preferible Fernández á Jiménez: siquiera sería un oprobio disimulado: sería menos malo.

Sin embargo, en las circunstancias actuales Fernández sería para Costa Rica, como la puerta que conduce al precipicio: Jiménez es el precipicio ó en otros términos, el abismo en que puede caer para su desgracia esta patria por mil títulos digna de mejor suerte.

El país rechaza á Fernández, lo ha rechazado y probablemente lo rechazará, siendo mejor que Jiménez: cosas de la vida. El perpetuo candidato, el rechazado, el burlado candidato, se encuentra hoy tras la cascaca de Jiménez, esperando su momento histórico que quizás no llegará.

Fernández ha sido con razón propuesto á Esquivel y á don Cleto González Víquez: todos dicen que con bastante razón: por lo menos así lo sienten los intelectuales, los prohombres, los concededores, los prácticos.

Esquivel fué un buen Gobernante; luego Yglesias acertó al entregar en sus manos el Gobierno y quedó justificado ante la historia y ante su propia conciencia.

Esquivel entregó en manos de don Cleto, y va resultando ju tificado ante la historia, porque don Cleto, según todos los que piensan, ha hecho un buen gobierno.

Se halla, pues, don Cleto, en su momento histórico: ni cuando tomó las riendas del gobierno estaba en tan crítica situación. En manos de don Cleto está la suerte feliz ó desgraciada de Costa Rica. El mundo lo juzgará en su sucesor, y correrá con los lauros y triunfos que él obtenga ó se cubrirá de las infamias é ignominias en que caiga. Esto es ineludible. Yglesias está salvado, Esquivel justificado. ¿Qué podremos decir mañana de don Cleto?

Juzguemos ahora el Candidato Yglesias. Conste que no escribo para los hombres máquinas, para quienes lo mismo es Yglesias que Jiménez, botón rojo ó botón azul. Tampoco escribo para los hombres apasionados que no ven en los hombres y en las cosas sino color negro; porque en la rueda de los acontecimientos les tocó ser lesionados por el carro de triunfo en que iba el vencedor. Menos escribo para aquellos que ven en los candidatos unas llaves de medro ó de riqueza sin costo. Todos estos no pueden in formar el recto criterio, ni recibir luces. Hablo á los que piensan ó saben pensar, á los que buscan realmente el bien de la patria, sean propios ó extranjeros.

¿Quién es Rafael Yglesias Castro? Personalmente: fué un buen hijo, es un buen padre de familia, un connotado ciudadano, que tiene muchas y muy notables amistades dentro y fuera del país, de gran inteligencia, y de probadas aptitudes como Gobernante que fué.

Por lo demás, como Ministro, fué notable, y en su primer período de Presidente, notabilísimo. Entró triunfando de la Unión Católica, pasó por sobre muchas voluntades de sacerdotes; pero exceptuando á ciertos sujetos intransigentes y que imprudentemente siguieron manifestándose opositores, y á quienes trató con suficiente rectitud, el resto del Clero lo acogió con benevolencia, y después lo miró con cariño y hasta llegó á considerarlo como su gran benefactor.

El país entero sonrió de satisfacción al tener un Gobernante probo, y puede decirse que entró en la verdadera época de progreso.

Todos cuentan á Yglesias en su primer período de Presidente como á uno de sus Gobernantes ejemplares.

Con los años la probidad se aquilata, el juicio se asienta, las pasiones se moderan, la visión es más clara, el amor á la

patria más desinteresado, la experiencia más amplia, la rectitud más imparcial.

Hoy Rafael Yglesias vale más que hace veinte años: hoy daría pruebas de haberse enmendado de sus errores, no siempre fáciles de evitar en el manejo del engranaje de la Administración, cuando no se tiene la suficiente experiencia de los hombres y de las cosas.

Rafael Yglesias Castro está en el principal momento histórico de su vida pública. Rafael Yglesias Castro tiene muchos méritos de hombre público; muchas ejecutorias en su favor hoy más que nunca. Rafael Yglesias hoy es mejor que ayer. Rafael Yglesias Castro merece gobernar, Rafael Yglesias, para bien de Costa Rica, debe gobernar; Cleto González Víquez no se avergonzará mañana de haberle transmitido el Poder.

¿Quién es Ricardo Jiménez Oreamuno? Un hombre de indiscutible talento. Tiene esa arma de dos filos; ese mandoble poderoso que lo presenta á la consideración de su patria como un hijo especial, distinguido, de cuidado, que causa zozobras al corazón de su madre patria porque no lo ve con la educación moral que sería de desear.

Mañana, con su arma poderosa, puede destruir la heredad materna; puede herir á sus hermanos, puede dar á su misma madre golpe de muerte.

El talento sin educación es como el licor para el cerebro, y mañana puede desconocer patria, hermanos, fortunas, conciencia, constitución, leyes, honor, virtud, familia, hogar, Dios!

Mañana? Ya don Ricardo desconoció á Dios, á su Iglesia, á sus Ministros, á la familia: es decir, lo más sagrado. ¿Qué le falta? Lo que menos puede importar.

Entregar á Costa Rica á don Ricardo sería entregar una Virgen pudorosa y noble á la lascivia de un hombre sin pudor. Sería como presentar su propia madre á un hijo desnaturalizado y furioso, para que le arrancara el corazón.

No, don Ricardo no es digno por su educación moral presente, de gobernar una República como Costa Rica. Don Ricardo se encuentra en el peor momento histórico de su vida ante propios y extraños.

Está bien que digan lo contrario todos los que tienen impulsos en su interior hacia la irreligión, hacia la prostitución, hacia la embriaguez, hacia el asesinato, hacia la hacienda pública, hacia los puestos públicos, hacia el libertinaje.

Está bien que lo dignifiquen hasta sacerdotes obsecados por la ignorancia ó por la pasión.

Está bien que lo enaltezcan propagandistas grandes ó pequeños, que esperen adquirir á su sombra puestos á lucro, para quienes no hay más que distinción de nombre entre Yglesias y Jiménez, y tal vez les sonó más agradable Jiménez.

Lo que no creo justo es que haya hombres con hogar decente, de conciencia recta, de sanos antecedentes, que no vean en Jiménez una incompatibilidad diametral.

Dios salve á Costa Rica, que se halla en un momento histórico terrible.

Amico Veritas.

El extraño caso de un hombre sin personalidad

Es un peligro para los pueblos
Ser gobernados por hombres sin energías

1.º — En este momento solemne, en que se está jugando el destino de la República; en que los costarricenses se preparan para llevar al ciudadano más eminente y escogido por su carácter, por sus sentimientos y por sus capacidades intelectuales, á la primera Magistratura de la Nación; en que, obedeciendo á nuestras costumbres políticas y constitucionales vamos á elegir á la persona que sustituya

dignamente al Licenciado don Cleto González Víquez, cuyo período gubernamental concluye el año próximo, es imperiosamente urgente que el ciudadano que por resolución expresa de los pueblos ha ya de aceptar la gravísima y pesada responsabilidad de administrar el país, sea, sin vacilación alguna, una inteligencia despierta y sana, una personalidad de elevados sentimientos, y sobre todo, una voluntad enérgica, digna y hecha para las tres grandes empresas sobre que gravitará la salvación de Costa Rica: la depuración social, la consolidación de nuestra vida económica y una reformá honda del mecanismo administrativo.

Hemos llegado á un momento de tal trascendencia histórica que un descuido no habría de precipitar al caos, y nos podríamos desear los costarricenses si, dejándonos llevar de nuestra indiferencia hacia la cosa pública, y no prestando oídos ni á la prudencia ni al peligro, no combatiéramos á los hombres que aspiran por vanidad y por caprichoso empeño, y nunca por patriotismo verdadero, al más alto puesto del Estado.

Y decimos por vanidad y por caprichoso empeño, porque así como en la vida privada y en materia de gustos inferiores hay quienes en sus deseos demuestran un ánimo enfermo y extraviado; vanidades y caprichos, y en sus vicios manifiestan escandalosos desórdenes de su naturaleza íntima, así hay en la vida pública hombres que en sus aspiraciones revelan esos mismos desórdenes, esos mismos desequilibrios de la salud física y moral, los mismos extravíos: vanidades y caprichos también.

2.º Hay hombres, por ejemplo, que aspiran á hacer gobierno, no porque se consideren capaces de afrontar las situaciones difíciles que esas tareas engendran, sino porque suponen que en el Poder y al amparo de una autoridad superior, pueden ellos calmar los trastornos de sus ansias personales: el deseo de devorar á sus semejantes; el deseo de dar suelta á sus egotismos; el deseo de vivir sin censura una vida crapulosa y lúbrica y el de hundirse en una promiscuidad de extrañas y vergonzosas exquisiteces. Todo esto se debe esperar de un hombre q' no es dueño de su voluntad, esto es, que no es capaz de dominarse y de regirse á sí mismo; que carece de personalidad, en fin.

La historia es fecunda en ejemplos de semejante clase de mandatarios: hombres sin voluntad y sin energía para presidir los destinos de su pueblo, que vivieron ó que viven agitando en un océano de vicios licenciosos, de lubricas bacanales y q' sacrifican su existencia toda en aras de aquellas satisfacciones que Dios hizo sagradas, pero que el hombre prostituido al confundirse en sus desenfrenos con las especies más bajas de la animalidad. Durante siglos se ha contemplado á los sultanes turcos y á todos los reyes orientales, disimulando su falta de fortaleza para gobernar á las naciones, hundidos en una tormentosa violencia de crímenes salvajes y en un conturbador abismo de infames sensualidades. A estos señores los sorprendió siempre el conquistador sepultados en sus orgías, perdida su conciencia y su dignidad de poderosos.

La historia es una eterna cadena de repeticiones y los pueblos del presente como los del futuro debemos estar prevenidos contra esas debilidades que son la ruina y la vergüenza del mundo.

Costa Rica, comprometida hoy en una campaña eleccionaria para elegir su presidente, no debe olvidar esas lecciones, para no dejarse sorprender por los hombres que también quieren ir á disimular en el Poder sus incapacidades y flaquezas, como lo hicieron antes aquellos reyes sin ventura, que fueron en mala hora, la maldición de sus pueblos.

3.º Nosotros, pues, guiados en nuestras patrióticas inspiraciones por el interés de no dejar que Costa Rica caiga en ese precipicio de incapacidades y de flaquezas, de sensualismos y de infamias, vamos á estudiar la personalidad de uno de los hombres que quieren presentarse en los comicios electorales en demanda de las complacientes simpatías de los pueblos.

Vamos á estudiar cuidadosamente al Licenciado don Ricardo Jiménez, candidato de un Partido político. En las breves notas y observaciones que adelante vamos á hacer, probaremos de acuerdo con las sólidas experiencias de la siología moderna, que él, el señor Jiménez, es un hombre sin voluntad y sin carácter, y que por lo tanto es un peligro para la salud política y social de la nación.

Los costarricenses no alcanzarán ninguna fortuna, si por designio condenatorio de la Providencia Divina, ese señor llegase al gobierno. El es incapaz de cargar sus hombros con aquella heroica tarea de patriotas ilustres: la salvación de la república. Veremos en cambio cómo, sintiéndose avergonzado de su escasez de energías y de su pobreza de valerosos impulsos, para hacer olvidar su fracaso, se desprendería por un atajo de inmoralidades que elezarían desde el dominio de su humana naturaleza, hasta las actividades de su vida política: al hombre y al gobernante.

Estamos obligados á salvarnos del peligro y es nuestro deber buscarlo para perseguirlo.

Si llevamos un hombre enfermo al gobierno, más tarde no tendríamos derecho de lamentarnos por nuestro desastre.

En el próximo artículo pues, vamos á sentar las bases de nuestro estudio, en el cual no haremos campar derroche de sabiduría científica. No tenemos la pretensión de hacer un llamado á los *sabios* costarricenses, sino de dar voz de alerta al pueblo.

Los *sabios* cuando tienen delante el peligro y no lo pueden rehuir, entonces lo halagan para vivir de sus favores; pero el pueblo, incapaz de doblegarse, sabe que para él el peligro es siempre peligro. Pues para que lo evite, llevemos al señor Jiménez á la mesa de la disección siológica y examinemos su personalidad, si la tiene.

HONORATO.

Inmoralidades políticas de don Ricardo ó el republicanismo jime-nista

Siempre sucede lo mismo: la equidad y la justicia la niegan los espíritus apocados y pequeños cuando á ellos les corresponde impartirlas, y si no las tienen á la mano, la reclaman con escándalo. Don Ricardo Jiménez ha estado durante tres largas legislaturas pidiendo imperiosamente justicia y equidad desde su tribuna en la minoría. Durante esas tres largas legislaturas, él ha estado clamando moralidad republicana, y cubriendo de infamia la personalidad honorabilísima del señor Presidente de la República, tan sólo porque en la caprichosa imaginación y en los extravíos de su malicioso espíritu, ese señor creía que el Presidente negaba justicia á los pueblos y atropellaba las instituciones republicanas.

Mas hoy, que don Ricardo ocupa la presidencia del Congreso, hoy, que ya es autoridad allí, hoy no se lamenta de la falta de equidad y de justicia, porque él es quien las imparte. Si él fuera un ciudadano insigne que ha pretendido aparentar ante los costarricenses, no estuviera en ese lugar dando ejemplo de soberbia despotica, ya que sin prudencia y sin decoro impone sus enfermizas idiosincrasias para satisfacer sus malos intereses del momento, para halagar sus necesidades políticas.

Ahora vamos á dar un ejemplo de la *moralidad* que se gasta el honorable diputado don Ricardo Jiménez en su silla de mandarín de diputados quienes avasallados á sus pies de amo y señor, le siguen en sus mejaderías y en su *importantísima* tarea de hacer *república jimenista*.

El caso siguiente se refiere á la boca de Juan Rafael Vargas Valverde.

Este joven estudiante, conceptuado por quienes le conocen como inteligente y laborioso, y por el mismo señor Jiménez como costarricense que promete á su patria, presentó el año pasado una solicitud de beca para ir á estudiar por cuenta del Estado al extranjero. La dicha solicitud

estaba en curso; pero este año, comprendiendo el señor Vargas, y el proponente de la beca, que en la Cámara hay una atmósfera adversa contra todo aquello que no esté revestido de jimenismo, se abstuviéron de traer el asunto a la consideración de ella.

Pero como don Ricardo y los suyos no cesan exhibirse, hicieron venir la solicitud del señor Vargas para rechazarla escandalosamente.

Ante una actitud tan incorrecta y de primento, el diputado Pérez Zeledón, proponente de la beca, protestó y pidió al Directorio que se hiciera constar en el acta su protesta.

Don Ricardo le negó ese derecho por decoro de la Cámara.

Figúrense ustedes, don Ricardo Jiménez está en la Cámara para defender el decoro de ella? ¿No les provoca a risa esas arrogancias del señor Jiménez?

He aquí, pues, la protesta del diputado Pérez Zeledón, a que nos referimos:

«En relación con la beca del señor Vargas Valverde, pido que se haga constar lo siguiente:

Que yo, el proponente de esa beca, no pedí, ni he podido pedir, con insinuaciones privadas ni de ningún otro modo, que se trajera a la vista, por varias razones: *Primera*, porque recordaba bien la manera como fué combatida en las sesiones del año próximo pasado. *Segunda*, porque dada la parte que el señor Vargas tomó en la presente lucha electoral, no era de esperarse una favorable acogida de su solicitud; y *Tercera*, porque en vista de la deplorable situación económica del país, me habría sido difícil resolverme a pedir nuevos gravámenes para el esquilmado Tesoro Público.

Debidamente autorizado, quiero que conste también que el señor Vargas tampoco ha hecho la más pequeña gestión al respecto, pues no podía querer agregar una negativa expresa a los sinasabores que este asunto le ha causado, entre los cuales cuenta el de que en el ánimo de sus jueces hayan acaso pesado más que sus esfuerzos durante catorce años de lucha, informes dados al oído y en la sombra, encaminados a hacerlo aparecer como de la pasta de que se forman los malos ciudadanos, cargo que él rechaza con todas las fuerzas de su alma.

Y por último, a solicitud del interesado, quiero que conste también que él se conforma con el voto adverso de la gran mayoría de la Cámara, porque está convencido de que al emitirlo, cada uno de los señores diputados se ha ajustado al ilustrado é imparcial dictamen de su conciencia.»

Habla un hijo de Aristóteles Mena

Protesta contra los comerciantes políticos

Es hoy la vez primera que mi mano de joven empuña la pluma para dirigirme al público. No pretendo en esto hacer demostraciones políticas; lo que sí quiero es llamarle seriamente la atención, tanto al Jefe del Partido Republicano, como a sus partidarios, para que respeten la memoria de mi señor padre Aristóteles Mena, y protestar de la infamia de aquellos republicanos que aventando las cenizas de un hombre honrado, quieren cubrir con ellas sus ambiciosos políticos.

Cansado estoy ya de oír en boca de oradoruelos populacheros y holgazanes la historia de mi inolvidable y difunto padre.

Hoy, que por culpa de don Máximo Fernández—como lo puedo probar—tiene de muerto diez años; hoy, que el sepulcro no conserva acaso ni sus despojos, no quedándonos de él sino el recuerdo, que vengan, los que jamás fueron consecuentes con él ni supieron estimarlo bien, a comear indignamente con su memoria, en medio de una política mezquina, eso, señores, es doloroso para sus hijos; y eso ni queremos tolerarlo más ni lo perdonamos.

Señores republicanos: en dónde está

vuestra moralidad, de que hacen alarde con escándalo?

En tanto no tuvisteis necesidad de recordar el nombre de mi padre no lo hicisteis; pero ahora que estáis faltos de armas honradas para combatir por vuestras tendencias políticas, ahora sí sabéis que hubo un Aristóteles Mena, que dejó un hogar vacío y una familia en la orfandad, familia en la que no penséis jamás.

Yo, en mi propio nombre, y en el de mis otros hermanos; hago formal protesta del proceder de ustedes, y exijo que no se use el retrato, de mi padre ni su nombre para especular en una política llena de ruindades y bajezas, como es esa república, que él maldeciría a estar vivo, con toda la fuerza de sus sentimientos nobles y de su patriotismo verdadero.

Para en adelante, tengo datos que comunicar al público para confundir a los que siempre instigaron y mal inspiraron a mi padre.

Diego Mena Fernández.

La Unión Guanacasteca

Parece que la unión de los siete, está descontenta porque las Juntas electorales del Guanacaste no sean como ellos los querían.

En «La Información» del 8 dice al respecto un diputado de aquella Provincia, lo siguiente: «no importa que las Juntas sean civiásticas; sus facultades están bien marcadas por la ley, y ahora no es como antes, que podían hacer y deshacer a su antojo! Tan pronto se clausuren las sesiones del Congreso, nosotros los diputados guanacastecos, (hasta los mudos), digo, los que formamos la plana mayor de la Unión, nos trasladaremos al Guanacaste y vamos a luchar como buenos, hay que esperar el resultado.»

De la primera parte de la exposición del diputado guanacasteco, le damos traslado al diputado Pablo M. Rodríguez, por sí vuelve a tocarle presidir como Gobernador alguna elección en Liberia, y a don Francisco de Paula Amador, jimenista que hoy forma la Junta cantonal de Puntarenas y a quién los fernandistas de este lugar deben recordar con beneplácito por lo respetuoso que fué a la libertad del sufragio en aquella ciudad en las últimas elecciones para Presidente de la República.

En lo que respecta a la rajonada de la «plana mayor de la Unión», nos tiene muy sin cuidado, porque bien sabemos que si cuando tenían el poder y amenazaban con mandar al cuartel de Liberia a los que no fueran jimenistas, no pudieron formar partido, que menos lo formará ahora que hay completa libertad!

Señores diputados guanacastecos: más honroso sería para ustedes desengañar a don Ricardo que, nosotros los guanacastecos, no lo queremos como Presidente, porque no hizo la ofensa de querer regalar nos a Nicaragua, y nuestro voto será para don Rafael Yglesias C., a quien le debe mucho de su progreso nuestra Provincia.

UNOS GUANACASTECOS.

INVECTIVAS é injurias contra un sacerdote MODELO

El Pueblo Palmaréño protesta!

Los que suscribimos, antes que civiásticos convencidos, ciudadanos dignos y vecinos de este pueblo, hemos visto con horror é indignación el disparo de dardos que con el título «Eos Palmaréños» correspondientes al 30 de mayo último, aparece en el periódico que indbidamente llaman «La República» y que nosotros llamaríamos el estanque envenenado donde bebe su ponzoña el famoso jimenismo; el tal artículo no es

sino una serie de injurias lanzadas sin miramiento alguno contra la digna personalidad de nuestro cura Presb.º Gómez; frases que en vez de fruto de cerebros humanos, parece que han sido sugeridas por el espíritu diabólico de la maledicencia, pues de otro modo no se puede concebir tanto desenfreno y canallada tanta!

Hacemos enérgica protesta por este ultraje inferido a un virtuoso miembro del Clero y en él a la moralidad y buen nombre que a este pueblo es tradicional.

El honrado, rico y progresista extranjero, (como él se apellida) y á quien hemos puesto ya «un dedo en la lengua», que dándole todavía un resto de viras en sus águlos colmillos, para vindiarse, le emprende de nuevo contra el P. Gómez como si él fuera la causa de la mala atmósfera de odio y antipatía con q' el extranjero se ve envuelto en este pueblo: desgraciadamente 2 ó 3 palmareños en contubernio con ese individuo, se han constituido sus escuderos ayudándole en su tarea de escarnio en corrillo y en la prensa, entre ellos uno (aquí lo increíble), que tiene á su cargo la instrucción material y moral de gran parte de inteligencias tiernas, y que antes que con su camarada, olvida que tiene deberes de gratitud hacia el P. Gómez, y otro, un «tabaquero» con pretensiones de escritor, de quien ahora hacemos caso omiso, pues comprendemos que á este lo han puesto á firmar uno ó dos párrafos sin fijarse antes en su contenido.

El ó los autores de esas injurias para poner de relieve la límpida figura del honrado en cuestión, tratan de hacer un paralelo, entre el P. Gómez y éste, job sarcasmol para intentar lo siquiera olvidan que es necesario bañarlo antes con agua caliente feniciada: hablar este de municipio es como nombrar zoga en casa de ahogado, no recuerda q' en sus dos períodos, el libro de actas y los talonarios de Egresos de esa época lo recomiendan lastimosamente. Por qué tanto despecho con un compañero de labores que supo conducirse como verdadero defensor de los intereses locales. Diga este dolorido, si su onocno no viene de la sombra que el Cura le hace y que servía de obstáculo para llevar á cabo proyectos progresistas, no para la localidad, sino para su bolsillo!

No nos detenemos á contestar las otras inyectivas, que con tanta frescura y maia fé se consignaron, porque eso sería emparejarnos á ellos, porque nos provocaría regurgancia; sólo si queremos de una vez por todas decirles, que para sus escritos tenemos un lugar reservado; que pueden oóntinuar en su campaña de injurias, que con esto no hacen más q' nublar el horizonte á su causa y hacer así más difícil el tiro al blanco apetecido.

Los conceptos contenidos en el artículo «Palmares indignado», cuya paternidad atribuye el talento extranjero al P. Gómez, no siendo sino de uno de los suscritos, quedan en pié.

Puede estar tranquilo el P. Gómez y oír con la grandeza de alma que Dios lo dotó, á esta gente y sus insultos como halaridos del viento el patriotismo y virtudes que son el distructivo del P. Gómez, son bien conocidos de todo el país, clérigos y seglares, y principalmente de los Palmaréños sensatos, de los que no se llevan por pasiones rastreras, ni permiten que intrusos sedientos de «oro» se hagan señores de lo que corresponde á los hijos genuinos de este pueblo.

Palmares, junio 14 de 1909.

Mariano Ruiz, F. Araya, Marcosino Fernández, José Rodríguez, Francisco Sagot, Félix González, Moisés Ruiz, Rafael Sagot, Gerardo González V., Alberto Solera, Pastor Castro, Joaquín L. Sancho, Justo Vázquez, Eustaquio J. Sancho, Gabriel Moys, Juan Zumbado, Simón Valverde, José Zúñiga, Leonardo Rodríguez, Juan R. Calderón, Fulgencio Rodríguez, Rafael Méndez, Espíritu Villalobos, Hilario Jiménez, Baltazar Méndez, Alberto Solera S., Juan V. Paniagua, Elías Fernández, Gerardo Mougé, Manuel Hernández, J. Teodoro Vázquez, Juan Fernández, Benjamín González, Andrés Castillo, Policarpo Vega, Casiano Araya, Toribio Rojas, Santiago Cordeiro, Indalecio Blanco, Rafael Barahona, Maurilio Osés, Alejandro Araya, Rosendo Rodríguez, Maximino Vargas,

Elías Mora, Maximino Jiménez, Benjamín Castillo, David Rojas, Pedro Sibaja, Juan González, Ernesto Sagot, José á Vázquez.

Alejandro Barboza, Federico Mejía, Roberto Jiménez, Luis Solís, Aquiles Vázquez, Esteban Pérez, Salvador Sancho, Elías Rojas, Cleto Mora, Franco A. Sancho, Simón Jiménez, Tobias Ramirez, Gilberto P. Ramirez, Julián Ramirez, Tobias Sibaja, José Jiménez, Casiano Sandoval, Martín León, Víctor Monge, Cipriano Porras, Lucas Castillo, Eloy Castro, José Castro, Francisco Castro, Julián Castro, Manuel Castro, Rafael Castro, Jael Castro, Juan Raf. Jiménez, Perfecto Rodríguez, Mauro Vargas, Juan Raf. Vargas, Moisés González, Tobias Blanco, Marcos Rojas, José A. Rojas, Estanislao Sanebo, Guadalupe González, Jesús Araya, David Cubero, Julián Rojas, Juan R. Castillo, Elías Villalobos, Rosendo Arias, Anselmo Murillo y Ramón Solís, Narciso Juan R. Ramirez, José M. Castro.

Asonada en Grecia

Las eternas victimas

Sentemos responsabilidades

¿Quién ignora lo sucedido aquí el último domingo? De común acuerdo entre los partidos políticos no tenemos propaganda de club. Los civiásticos terminaron su reunión y la mayoría de ellos se retiraron a sus casas; los jimenistas salieron media hora después y lejos de hacer lo mismo, se fueron en pelotón a la esquina contigua al club civiástico, gritando vivas á su partido, á su candidato y á los que no se venden (aunque se dejen vender). La pobre policía y unos veinte civiásticos resistieron el primer empuje de aquellos energúmenos, á quienes los oradores acababan de encender con sus peroratas de siempre. Al principio no más, un policía recibió una pedrada en la cabeza. Muchos civiásticos regresaron y se unieron á sus compañeros para la defensa y entonces era de ver cómo menudeaban que los bofetones.

El respetable anciano Capertino Zeledón trataba de retirar á un civiástico de la lucha, cayó al suelo y ahí un Abel Castro villanamente le rompió la cabeza con el palo de una tabona que portaba. El Jefe Político se vio precisado á tomar parte con su policía y desarmó á un jimenista blandiendo una gran cutacha.

Responsables de todo esto? El sentido común dice que son los jefes del jimenismo y un orador á quien llaman oronel Prestinary, porque no retiraba su gente sino que se encontraban con ella en medio del bochinche; aun más, Prestinary, cuando a la policía trataba de conducirlo revoltoso á la cárcel, gritó: no lo lleven y esto exacerbo más á los suyos. Todo terminó cuando los jefes civiásticos pudieron sacar de los grupos á los jóvenes que más gallardamente se defendían.

Los jimenistas culpan al cura, por cuanto éste tomó la palabra en el club civiástico. Acaso el cura llamó á los jimenistas para que vinieran á insultar? ó acaso estaba presente, sino burlando un niño cuando comenzó el combate? acaso el fué el que con frases bárbaras convirtió en fieras á los jimenistas de Tavarés y á los pocos del centro?

La sanción de la verdad y la justicia reclama la sangre derramada, los chichos y resentimientos á los que en lugar de predicar las virtudes (cuales?) de su candidato, solivianta á sus oyentes con proclamas incendiarias.

Veritas.

Junio, 7 de 1909.

16.101 IMPRENTA LINES

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para vovlanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE Á D. FEDERICO TINOCO

Mulas Mulas tamaño grande

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHÍ**, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPECHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por ₡ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guillarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 ets. el paquete

Salmon rosado, superior calidad, á 35 ets. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Cañón, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central, N.º. 5o frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio “NAVY,”

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ₡ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—**Rafael Paut.**

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.